

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:  
Calle 1ª Sur n.º 277  
Apartado de correo: n.º 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA  
se dirige al administrador  
—Dirección telegráfica—  
INDEPENDIENTE

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, Miércoles 20 de julio de 1910

Num. 838

## LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA Y HEREDIA, de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:  
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 P. M.;  
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA, de 3000 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para NEW ORLEANS ó MOBILE á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en PUERTO LIMÓN antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, ó á los sub-agentes SASSO Y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.  
— SAN JOSÉ —

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales, extranjeras, por don Juan de Aragón. Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud. Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

## La oficina de cirugía dental de don NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

## Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado á la Avenida Central, al lado del Hotel Castilla, frente á la platería de don Ricardo García.

**AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS** **IMPORTANTE**  
AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA **FEDERICO TINOCO**

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca **Federico Tinoco** serán los siguientes:

Azúcar de 1ª á 8.00 el quintal neto  
" " 2ª á 7.00 " " "  
" " 3ª á 7.00 " " "

LINDO Brós., San José.

## SOMBRERERERIA

— DE —

## ROBERTO MAROTO B.

Entre la esquina del Correo y la Gobernación, frente al Almacén de útiles del Gobierno, local que antiguamente ocupó LA PRENSA LIBRE.

## Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPOSITO, de colores FINESES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, o mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

## En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichetas de las más acreditadas librerías italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

## COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... £ 30  
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

**CERVECERIA TRAUBE**

**FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS**

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

**CERVEZAS:** { Negra "Marca Estrella,"  
Lager Bier, Doble,  
Sencilla (Blanca y Negra)

**REFRESCOS:** { Cream Soda, BARBAPABELLA,  
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:  
"Kola Doble" y "Kola Cham"

Dentista Alemán  
RICARDO RIEBEL  
Frente á don Federico Tinoco.

## Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital de San José, tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local de la calle propiamente, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OFICINA A LA CAJEDRAL.

## DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua y, de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n.º 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

SIDRO MARIN CALDERON.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n.º 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

## NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 o/o.—Do not lose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS

Revista ilustrada nacional de gran interés  
Director: don Próspero Calderón.  
Administrador: don Juan Arias R.

# Política de inconsecuencias

## La muchedumbre no debe ser oída

### Todo para los de la argolla

Paso al Derecho, señores de las alturas. Teneos y respetad los de vuestro pueblo. Aun más, respetad vosotros mismos.

Cuando ayer el señor candidato don Ricardo Jiménez y sus propagandistas se dirigían a las masas, ofrecían acatar y hacer acatar la voluntad del pueblo. Pasa el tiempo, y esos hombres cuya hoja de servicios no consistía sino en el apóstrofe á gobernantes amigos y enemigos, llegan á las alturas, se apoderan del arca santa de la ley, y ésta se convierte en sus manos en la telaraña del filósofo que la rompen las moscas grandes, y quedan enredadas las pequeñas. Eso en lenguaje castellano se llama farsa.

Sí, la telaraña del filósofo. Hoy el señor Subsecretario de Fomento, que se ha propuesto sacar airoso su proyecto de llantas, dice en pleno Congreso que **LA MUCHEDUMBRE NO SE LE CONSULTA.**

¿Son por ventura *muchedumbre* los Quirós, los Picado, los Gutiérrez, los Cascante, los Segura y toda esa lista interminable de hombres que se oponen al inconscito proyecto del señor Subsecretario?

Y si se refiere el señor Jiménez Núñez al pueblo humilde, á aquellos hombres que no gastan levita como él, ¿debe ó no escucharse la voz de la muchedumbre? ¿Para eso, todos engañaron al pueblo al aturdirle ayer los oídos con falaces promesas de republicanismismo cuando ellos subieran al Poder.

Y debían cumplirlos. Porque República no es autocracia; República no es absolutismo; República es aquella forma de gobierno en que el pueblo tiene derecho á ser oído. Y en el pueblo, señor Subsecretario, están los hombres entendidos en caminos, que sin hablar por todos los poros del cuerpo, se guían por las lecciones de la experiencia, maestra sincera del hombre.

Rechaza el señor Subsecretario la voz de la muchedumbre, porque sabe que los carreteros son jueces en el asunto y teme la voz de la verdad. Da vergüenza que hombres que se dicen republicanos traten al pueblo como á un trasto de cocina, después de haberle ofrecido en discursos y artículos que sería arbitrio de su suerte.

¿Desconfía el señor Subsecretario que su voz quede apagada por las razones de los carreteros? La verdad es como el sol: tiene luz propia y alumbrará rompiendo ó disipando las nubes que la empañan ó ocultan; y el Gobierno que quiera acallarla, carece de valor ético y de dignidad política y ni merece el nombre de tal. Lejos de tener como Briareo cien manos para tenderlas solícitas á los humildes, se les hace la ofensa de decirles que "á la muchedumbre no se le consulta". ¿Acaso los hombres del Gobierno actual tienen el secreto de la piedra filosofal?

Y la declaración del señor Subsecretario de Fomento en el asunto de las llantas, aunada con el procedimiento del señor Secretario de Hacienda en el asunto de la traslación de la Aduana Central á Limón,

vienen á poner de relieve el régimen exclusivamente de *argolla* del Gobierno de don Ricardo Jiménez.

La voz de la muchedumbre, ó sea de los carreteros, no debe ser consultada. Espíritu maligno inspira al señor Subsecretario, que no se tiene ante semejante declaración. ¿Y por qué ese servidor del Gobierno y despreciador de opiniones conscientes, toleró que el Secretario de Hacienda convocase á los comerciantes, para oírlos en el asunto de la traslación de la Aduana? ¿Tienen alguna primacía los comerciantes sobre los dueños de carretas, en una república? ¿Es acaso un delito ante la ley no tener los carreteros los millones que los comerciantes en conjunto? ¿O es que por ser los comerciantes en grande en su mayoría extranjeros, han de ser más considerados que los humildes hijos del país? Cogidos infraganti en delito de contradicción política, responde el Subsecretario de Fomento; responde el Sr. de Hacienda; responde por ambos el señor Presidente de la República. O la cuerda se tira para todos, ó para nadie, según el notario del cuento.

Nada; lo dicho: la ley en manos de ellos es como la telaraña del filósofo, que la rompen las moscas grandes, y quedan

Abra los ojos los dueños de carreta que dieron su voto al Lic. Jiménez. Extemporáneas son sus jeremiadas. Quisieron proconsules romanos; el averno los oyó; ahí los tienen: nadie puede hablar; es infil: "á la muchedumbre no se consulta"; tiene deberes, no derechos; debe oír en las propagandas electorales, pero no debe ser oída jamás; al contrario, hay que matar en germen cualquier iniciativa suya. Así puede triunfar la idea redentora de las llantas anchas, que tiene á los carreteros como á Cristo clavados en una cruz, porque no los dejará moverse.

Los hombres todos de las ofertas descomunales tienen su piedra en el rollo y han dado al trasto con sus principios y ofertas de ayer. Pónganse en pie todos los interesados, sacúndanse de su natural apatía, levanten la voz para ser oídos, y hagan comprender á quienes todavía los creen "muchedumbre indigna de ser oída", que esto es una república en que todos tienen derecho de hablar, como lo enseñó en cien ocasiones el candidato señor Jiménez. ¿Por qué han de ser más los comerciantes que los dueños de carreta, por ser éstos, por lo general, hijos del pueblo?

Y si no se les oye, quedará al menos pública constancia de que no á su indiferencia, no á su ignorancia, no á su complicidad, podrá atribuirse parte siquiera del fracaso.

Y si el señor Presidente no hace que se oiga al dueño de carreta como se oyó al comerciante, y el pueblo, por otra parte, no siente la herida que encierran esas palabras de "á la muchedumbre no se le consulta", entonces no nos queda otro recurso que repetir la exclamación de Shakespeare: *Poor people!* ¡Pobre pueblo!

# Gloriosa efemérides

Hoy celebra la legendaria Colombia, no el Centenario de su Independencia, como por un lamentable error, de imprenta probablemente, se dice en una invitación del señor Cónsul General de ese noble país, sino el de su primer grito de Libertad, la cual obtuvo diez años después.

Cuna de sabios, de genios diremos, pudo haber sido la nación más adelantada del continente, sin excluir á los Estados Unidos del Norte; pero... cotramos un velo espeso en día de tan gloriosa recordación, y limitémonos á saludar respetuosamente al señor Cónsul General de ese país grande y noble aun en medio de sus mayores infortunios, á la colonia colombiana residente entre nosotros, y de manera muy especial al distinguido caballero don Manuel Antonio Segura, que en momentos difíciles para su patria la ha servido desde aquí con el esmero y desinterés propios de un hijo de la tierra clásica del patriotismo.

## Me vuelvo

### ministerial

Por ahí sale un escritor pretendiendo demostrar que no hay retraso en la administración de justicia y que no hay malos jueces. Y esa pretensión deriva de que don Cleto al dar cuenta el 8 de mayo á las 8 y  $\frac{1}{2}$  a.m. del último año de su gobierno, censuró esos defectos del Poder judicial.

Se ataca al ex-Ministro de Justicia, quien no ha hecho caso, porque se atrevió á decir verdad, y se alega que en virtud de la independencia de los poderes, el Ejecutivo no ha hecho bien en anotar esos defectos. En fin, se trata de engañar al pueblo,—que sabe en esa materia más que el escritor y que á fuer de paciente no se queja,—haciéndole creer el imposible de que tiene autoridades cum-

Se dice también que los jueces pueden tomar parte en la política y cita el caso de un juez que saltó de su silla á un sillón diputado.

Vamos por partes. Que hay retraso en el ramo judicial, no es dudable; quien vacile, que vaya al de Puntarenas y otros juzgados lejanos y verá el rezago.

Aquí en la capital sabemos de un incidente en causa criminal en un juzgado, que tiene sus alabarderos que le dan el bombo de llamarlo laborioso, que ha durado cuatro años de iniciado y ya se han gastado varias suelas de zapato en viajes tendientes á rogar que le den curso á las peticiones y aun está inconcluso. Se esperó para ver si al cabo de cuatro años se cambiaba al juez; pero cómo es tan laborioso, al decir de *La Información*, no lo quitaron ni cambiaron.

En el ramo de secretarios, que le pregunten al Dr. Soto Alvarez y digan si el servicio es satisfactorio. Hay leyes como maíz en esta República—para que los empleados judiciales estén de 8 á 10 y de 12 á 4 en su despacho so pena de destitución. Así lo dicen los decretos que casi á cada entrada de presidente se dan ó se repiten y sin embargo vaya Ud. á los juzgados á buscar un expediente por la mañana y no lo verá, porque comenzando por el juez no hay allí más que el portero, si acaso.

Los más—excepto el juez, se entiende—son estudiantes de derecho y alardean de que tienen permiso de la Corte Suprema de Justicia para no asistir en las mañanas al despacho.

En eso siquiera hay consecuencia, porque si algunos magistrados, que debían ser los primeros en dar ejemplo de acatamiento á las leyes, faltan á la oficina en las mañanas por estar dando clase á sus inferio-

res en la Escuela de Derecho, ¿con qué boca dicen á los empleados de justicia que cumplan su deber?

Y luego que quitada la piedra se quitaría el tropezón. Y faltando á las clases los empleados inferiores de justicia, se evaporaría la escuela y adiós sueldos supernumerarios.

Esta es mala administración; y comenzamos por la cabeza.

En las alcaldías lejanas es peor. El alcalde en vez de varar usa tijeras, y conocemos ignorante de esos que odia á los abogados sólo por rivalidad. Ellos hacían mortuorias, títulos supletorios, dirigían á los que llegaban, y se enriquecían, porque esas extras no las hacían de balde.

Todo eso pasaba á vista y paciencia de las autoridades superiores, y recordamos que hasta era aprobado, como pasó en cierta queja contra el alcalde de Palmares, que era una sanguijuela para sus administrados y el cual fué sindicado de hacer esos trabajos extras.

La Ley Orgánica? Ah, esa es la carabina de Ambrosio.

Cuando los asuntos son dilrigidos por abogado, el instinto de conservación se rebela en el empleado y el alcalde es el peor enemigo de ese abogado.

Durante la campaña política se vieron alcaldes ebrios, quizá de entusiasmo, con banderas azules encabezando procesiones cívicas, y la Corte no dijo esta boca es mía.

Pero ¿con qué derecho? Si los superiores usaban insignia azul y escribían acoloradamente en oro de un partido, quizá con promesa ó con arras?

En los delitos de imprenta, en los cuales la idea fue acabarlos pronto, todo se vuelve dificultades, y conocemos casos en que se han prescripto á pesar de la diligencia de los interesados en su curso.

Nos saldrán los que atacan al Ministro, con el estribillo: "quejese Ud".

Y para qué? Sin recordar el caso de Palmares ni el reciente del Dr. Soto Alvarez ni otro de don Isidro Marín contra un notificador Sáenz, ya se sabe el resultado general que dan esas quejas. El que logra meterse en la administración de justicia encanece allí aunque no sirva ó no cumpla. Hasta se pretende como en las monarquías, hacerlos inamovibles y que se aguanten el pueblo.

Ha habido casos de alcaldes insoportables y se han conservado.

Sólo en una ocasión se ha mostrado recta la vara de la justicia: en la última elección para remover á los alcaldes que tuvieron la desgracia ó la poca habilidad de ser civilistas.

Contra ésos todo el peso de su autoridad. Con los otros, clemencia, benevolencia, que ésos no pecaron aunque tomaron parte en la política activa.

N.

## DE LIBERIA EL TEMBLOR

Las causas que lo originaron  
A todo el mundo le  
nadaba el cuero

A las nueve y veinticinco minutos de la mañana del 10 del corriente mes, se sintió aquí un ligero temblor, y como todos estamos nerviosos por las desgracias que esos movimientos sísmicos han causado, nos impresionamos de tal manera

que procedimos á querer averiguar la causa del poco simpático estremecimiento, y nuestras indagaciones dieron por resultado saber que la causa de todo era un escalofrío, un sismo, súbito é involuntario de todos los empleados públicos, al recibir la noticia de que los Ministros se ocupan, de común acuerdo, en recortar el presupuesto; y tenían razón sobrada, porque casi á continuación se recibió la fatal noticia de que muchos quedarían cesantes, y que para los demás el hueso sería tan raspado que se reduciría á una espina de sardina, y con peligro de romperse en lo venidero; y hay que tomar en cuenta que en estos tiempos de crisis el asunto es alarmantísimo.

Se supo que presentados los presupuestos de cada Ministerio, al de Hacienda, éste examinaba, con un microscopio de dos mil diámetros de aumento, si en cada uno de ellos quedaba alguna partícula de oro escapada á la cianuración que había sufrido en el laboratorio del respectivo Ministro.

Examinando el correspondiente á Guerra, con un poderoso espectroscopio, exclamó el señor Ministro: ¡caramba! aquí hay una raya que indica la existencia del oro en este que examinamos; y el ayudante, que era un químico de primera fuerza, le contestó: esa línea es tan débil que más bien parece indicio de cobre; pero como el Ministro insistió, nuestro químico aplicó el microscopio, se dio una palmada en la frente, y dijo: tiene Ud. razón; eso es oro, pero no tiene la culpa el presupuesto en sí; porque ese oro representa los gastos que hacemos manteniendo tropas en la frontera norte de Nicaragua, para hacer la policía y ejercer la vigilancia de que estamos encargados por el amigo Madriz, y son gastos inútiles, pero inevitables que nos ocasiona la "Chismes Telegráficos" domiciliada en Liberia. Pero esa maldita compañía, por qué no hace los gastos de su propio bolsillo, y no que viene á desequilibrar nuestro presupuesto, en momentos en que les apretamos el estómago hasta á los pobres maestros, replicó el Ministro; y el interrogado contestó: porque no conviene á ella, ni á Madriz, y porque su patriotismo no llega á tanto. Pero esto no tiene razón de ser, replicó nuestro Ministro; porque es ridículo que hallándonos en completa penuria hagamos gastos para cuidar á un insurgente que está frente á frente luchando contra otro insurgente; lo mejor sería que cada uno se cuida como pueda, porque ya están grandecitos; estoy por pasarles la cuenta de gastos, y si no la cubren dejamos el negocio, porque no nos conviene.

Examinemos el presupuesto de Instrucción Pública con todo cuidado no sea que el Ministro de idem nos dé gato por liebre por compasión á los educadores de nuestros hijos ó por defender á los suyos. Se aplicaron los reactivos que descubren hasta una diez millonésima de gramo de oro diluido en cuádruple cantidad de litros de líquido, y resultó que no había ni vestigios de ese noble metal; se hizo lo mismo con los reactivos de la plata, y sólo se encontraron señales de ella y una substancia fibrosa, parecida á pasta de madera, que el químico dijo que procedía de papeles sucios que estaban disueltos en

el líquido examinado, y después de muchos ensayos, se descubrió que eran restos de billetes, procedentes de las últimas leyes al efecto emitidas por el Congreso, que se habían refugiado en el presupuesto de los maestros huyendo de la quema.

Procedió el señor Ministro al examen del presupuesto de Relaciones Exteriores, y exclamó: si no hay tales relaciones! qué límpido está el líquido que examinamos; el Ministro ha barrido con cuanto cónsul había, y sólo nos queda una débil lista espectroscópica que representa el que le enviarnos a nuestro vecino con el fin de disminuir la fuerza de cierta compañía, plan que nos está frustrando la actividad del gerente. Ah! si no fuera este maldito gerente, no tendríamos la pícara raya de oro que vimos en el examen del presupuesto de Guerra.

Veamos cómo va el presupuesto de Gobernación. ¡Válganme todos los mártires de Zaragoza! Si aquí hay oro, plata y la substancia fibrosa-billete que ya vimos en el de Instrucción Pública; qué ocasionará este lujo? Y el químico sonriéndose maliciosamente contestó: ésta es la rueda más grande y complicada de la Administración, porque ella lo comprende todo; en sus numerosas mallas están colocados los más finos resortes administrativos, ella está íntimamente ligada con todos los ramos secretos de nuestro mecanismo, y hay que pagar bien los empleados principales, no se puede tocar el sueldo de los gobernadores y muchos otros empleados, y hay que tomar las cesas como son y no como uno quiere; dejémoslo.

Se pasó al examen del presupuesto de Hacienda, y el Ministro, sin necesidad de espectroscopio ni de reactivos, vio que había oro en pasta, plata y billetes de toda clase, y algo quejumbroso dijo: yo no debo ocuparme en resolver nada en este asunto, porque no puedo ser juez y parte en expediente que á mí pertenece é interesa, pues el público me tacharía de parcial, y además parece que de caso pensado han amontonado aquí todo lo más relumbroso y por ende peligroso; quede como está.

Reunidos estaban los Ministros para comunicarse impresiones, como diría Cabezas, cuando de pronto se oyó un ruido espantoso, como el de mil truenos juntos, como si hubieran estallado las calderas del Venus, Zelaya, Madrid, "Chismes Telegáficos" y Compañía; los Ministros creyeron que el Terrialba, Irazú y el Poás habían hecho erupción simultáneamente, y buscaron la salida más próxima; pero se encontraron con el Oficial Mayor del Congreso, que les dijo: no temas, señores; ese ruido no es el de un terremoto feróz, pues es ocasionado por el funcionamiento súbito y unísono de todos los aparatos telegráficos, telefónicos, y bucólicos de todos los empleados que claman fervientes que no se les arruine y que tengais piedad de sus pobres familias; y los Ministros, ya más tranquilos, exclamaron: más vale que así sea, porque eso es lo de menos. Fuémos con el Poeta.

Ocultistas

¿Cuál es la tienda más surtida y á la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela?—La de don José Figueredo

Lo que va de ayer á hoy Correque y los Vásquez de Coronado

Lo que va de ayer á hoy! Si para don Ricardo don Cleto era el Niñez costarricense, para don Manuel de Jesús era el indio Correque.

Pero todo fue que don Ricardo le entonase á don Cleto el mea culpa á las puertas de la Casa Presidencial, —como dijo en este diario un escritor que está por ahí hecho el que no quiebra un plato,— para que renaciesen en todos ellos los antiguos vínculos olímpicos.

Ya hoy para don Ricardo no es don Cleto el Niñez costarricense; ahora dijo en uno de sus últimos discursos que don Cleto es Washington. ¿Tendrá sangre en la cara quien caiga en semejante delito de propia contradicción?

Y para don Manuel de Jesús don Cleto no es ya el indio Correque; ahora es un estadista insigne que merece el benemeritaje de la Patria. Verdad es que después del triunfo ya había bebido champagne muy amigablemente con su Correque. ¡Lo que va de ayer á hoy!

Y á propósito de beneméritos, ahora cuando los señores Jiménez necesitan hacer economías—porque es claro, las economías se imponen; ahora, decimos, sería bueno que don Manuel de Jesús propusiera que se conceda el benemeritaje á los doce presidentes que le sigan á don Cleto. De ese modo se economizaría sueldos de diputados en tantas discusiones que requerirían doce benemeritajes.

Se nos dirá que no es posible saber si merezcan la benemeritería los venideros. Aquí de Voltaire: le presentó una vez un novio dos sonetas, para que dijese cual era mejor, á fin de mandársela á la novia; y después de haber leído con atención uno de ellos y sólo uno, le dijo al novio: mándele el otro.— Pero cómo puede Ud. saber que es mejor si no lo ha leído aun?—Es que de NINGÚN MODO PUEDE SER PEOR QUE ÉSTE, contestó sencillamente Voltaire.

Ni más ni menos en el asunto del benemeritaje: otórguesele desde ahora á todos los presidentes futuros, porque no podrá haber otro peor que don Cleto, por aquello de haberse acobardado ante la grito del jimenismo y contribuido al escandaloso triunfo de ese partido. Con tal procedimiento se economizaría más tarde en la benemeritería de don Ricardo y once más.

Otro plato a la cara

Don José María Zeledón, hijo de su trabajo, padre de sus obras y hermano de sus hermanos, y jimenista por añadidura, en una hoja suelta que acaba de ver la luz pública, después de citar al señor Manuel Castro Quesada, secretario de Relaciones Exteriores, y al señor Lic. don Enrique Pinto, vicepresidente del Congreso, se expresa así: "Ni mis deudos cercanos gozan de contratos productivos emanados de aquel poder que hoy cae bajo los lentes del análisis, ni el alquiler innecesario de un caserón ruinoso contratado en minutos decisivos para el país, pone sabor de gratitudes en mi lengua".

Oiga el pueblo. Ante todo, eso está dicho por un jimenista de tomo y lomo, que si se resbala, no es nuestra la culpa. Y como no faltará lector que no entienda de literaturas, vamos á explicarle lo que quiere decir eso del "alquiler innecesario de un caserón ruinoso CONTRATADO EN MINUTOS DECISIVOS PARA EL PAÍS". Pues bien: los minutos decisivos en que se contrató el alquiler del caserón ruinoso de que habla don José María Zeledón (jimenista), fueron aquellos en que se reñía la campaña electoral última en que se quería que á todo trance

triunfara el señor Lic. Ricardo Jiménez. Y si pues un jimenista acusa á alguien de haber alquilado EN ESOS MINUTOS su caserón ruinoso al Gobierno, claro se ve que el jimenista señor Zeledón quiere decir que el ruinoso contrato del ruinoso caserón, llevado á cabo EN MINUTOS DECISIVOS para el país, se hizo á trueque de que el arrendador ayudase al jimenismo, y si el arrendador era ferandista,—que eso lo sabrá el lector mejor que nosotros,—tenía que arrastrar á los suyos al jimenismo, de cualquier modo, porque los minutos, según el señor Zeledón, eran DECISIVOS.

¿Con que debido á combinaciones de ese género fue como se compró á los ciudadanos, para que éstos á su vez comprasen otros, para el jimenismo? Si á eso debió el triunfo el señor Jiménez, lucido triunfal! Y el que tenga ojos, que vea. Lo acaba de decir un jimenista.

Endiosando á Iglesias

Pues señor, los jimenistas van á terminar por hacer la apoteosis del señor Iglesias. A cada momento vemos en los diarios locales y en hojas sueltas que el uno le dice tirano inteligente; el otro, tirano á quien no se puede negar los grandes servicios que hizo al país; el de más allá, tirano á quien se debe la obra del Ferrocarril al Pacífico; otro, tirano que nos dejó la benéfica é inmortal obra del talón de oro; Zúñiga Montúfar, que lo llama hombre verdaderamente franco.

Y hoy viene Billo y hablando del diputado jimenista don Rafael Rodríguez, dice que "en los hombros de la tiranía más fragante llegó á este Congreso consagrado por la perspicacia natural que en el señor Iglesias impera á todas sus otras brillantes facultades".

Y más adelante de esa frase, hay esta otra en su hoja suelta: EL MISMO DON RICARDO JIMÉNEZ, en lo más ruído de la campaña que lo elevó al Poder, LEGÓ A DECLARAR LA HONORABILIDAD Y EL PATRIOTISMO DE SU ADVERSARIO DON RAFAEL IGLESIAS".

Por lo que se ve, está resultando que todos los que se decían adversarios del señor Iglesias están hoy de acuerdo en "su honorabilidad, su patriotismo" y "todas sus otras brillantes cualidades".

Quedamos, pues, en que ellos mismos confiesan que ayer se engañó miserablemente al pueblo al decirle que Iglesias era un gran bellaco sin mérito alguno.

Cerebros políticos fenomenales

Yo no entiendo de literaturas ni de políticas. Si me dicen, pues, que voy á abrir los ojos al jimenismo, vayáanse todos á la porra. Y amén.

Cada maestrillo tiene su librillo; y el mío es La Gaceta. La abro, y en cada número veo fotografiada la masa encéfálica de nuestro perillustre Presidente, de Nestora que don César haya muerto, que de otro modo le mandaría á Italla el diario oficial para que hiciera el análisis fisiológico del Mandatario. Nadie tendría por qué lorar á mocotendo su ausencia; no habría necesidad de que se moviese; en La Gaceta está el seso; ella iría, y eso bastaba.

¡Qué seso de hombre! Debe pesar por lo muy menos siete quintales, tres arrobas, veinticuatro libras, quince onzas, quince adarmes y dos tomines.

Y si no, abran Uds. La Gaceta, no importa el número, cualquiera, ¿Qué dice? Pues dice que "no habiendo aceptado don Lucas Gómez el puesto de Gobernador de la Insula Barataria, se nombra en su lugar al señor Juan Lanas".

—Abra Ud. otro número, cualquiera.

—¿Qué dice ahí?

—Donde?

—En cualquier parte. Arriba, abajo, por delante ó por detrás.

—Pues dice que "no habiendo aceptado el señor Robinson Crusel el cargo de agente de policía de las islas Afor unadas, nómbrese en su lugar al señor Sinfaroso Segura".

—Hombre; la misma cantinela en todo número. Ahora caigo en la cuenta de por qué hay tanto hombrecillo rostrituerto en algunos pueblos.

—Vamos á ver si has dado en el quid del asunto, como dijo ayer EL DIABLO ROJO en el de las llantas de Jiménez Núñez.

—Claro; como cada uno de ellos aspiraba al salón, se considera ofrecido al verse nombrado para el número 100.

—Acertaste, palomo.

—¿Y entonces cómo decían que don Ricardo tenía ojo político y sabía distinguir á los hombres de un solo golpe de vista, como dicen los afrancesados?

—Eso era para engañarlos á ustedes los orejones.

—Claro que si no hubiesen nombrado de nada á esos proximos, habrían estado resentidillos, pero no indignados por la ofensa de nombrarlos para un puesto inferior á sus méritos. Eso lo comprenden cualquiera que no se las dé de gran político; y con mayor razón yo, que no soy tan burro, mejorando lo presente.

—Cabal, hijo, cabal. Y sírvate eso de lección para lo porvenir. No creas nunca que el que mucho habla sea un genio. Una cosa es ilustración y otra es talento.

—¿Pero Ud. mismo no está diciendo que el cerebro de don Ricardo pesa siete quintales, tres arrobas, veinticuatro libras, quince onzas, quince adarmes y dos tomines?

—Y lo sostengo. Lo demás preguntásele á Lombroso; escríbele al otro barrio y sabrás el porqué de que no obstante semejante peso que acusa á la vez un gran volumen de la masa, produzca esas miniaturas y otras muchas que verá en La Gaceta, mi librito favorito para estudiar á los hombres de las alturas. Pero oye un consejo antes de concluir: si te nombran para el nº 100, acepta; peor es nada: todos los otros números son hoy para los grandes.

Eso fue la conversación que sostuve ayer con don Pascual Barón; y si ustedes me dicen que les estoy abriendo los ojos al Presidente y sus secretarios, ya les he dicho que no entiendo de políticas.

NARIZ DEL DIABLO

DE PUNTARENAS UN MINISTRO que comete muertas

En los diarios de la capital leí el oficio que el señor Secretario de Gobernación dirige á un señor Castro Saborio que quería celebrar un miting como manifestación de simpatía á Nicaragua.

Si será hábil el señor Secretario. Lean ustedes el oficio y me lo avisan. Pues no cometa la barbaridad de esperar que los "mitinguitas" NO COMETAN MUERTAS?

Días atrás tenía yo que hablar con el señor de los secretos (para eso es Secretario); pero como me dijeran que es enemigo de la clase de Urbanidad, me dió recelo y me volví á mi Puntareñas sin tener el gusto de verlo cara á cara.

Yo creo que ahora no sólo es enemigo de la clase de Urbanidad, sino también del "ars bene dicendi". Porque caramba que eso de COMETER MUERTAS no lo decía ni el loco Fonseca.

¡COMETER MUERTAS! Qué barbaridad. Cuidado, pues, ciudadanos, con COMETER MUERTAS en "La Magnolia" ni botocotar ferreterías, ni cantinas, ni circos, etc. Eso es malísimo hogaño, que antaño era virtud resplandeciente.

Se acuerda Ud. de Wellington, señor Secretario?

WELLINGTON

Notas de Limón Vuelve "Perla" al escenario El Dr. Quirós tomado por faquín

Estas notas serán tomadas como desahogo de un civilistón por los jimenistas á quienes ha caído de perilla el modernísimo sistema de gobierno republicano-democrático de don Ricardo; pero por los limonenses sensatos serán recibidas con agrado, porque no ven en ellas otro móvil que el deseo de influir en el ánimo de don Ricardo á fin de que corrija todas las deficiencias que tenemos, pues son verdaderos lamparones que exhiben de manera muy triste esta ciudad ante los extranjeros que la visitan.

Ya, á Dios gracias, el doctor David Quirós dejó su puesto de médico del puerto, no porque se le hubiera obligado á ello, sino porque en varias ocasiones los pasajeros al verlo llegar al vapor lo tomaron por un faquín y esto le desagradó. Además, parece que su escaso conocimiento médico fúe otra de las causas que lo pusieron en disposición de renunciar, porque á un enfermo de fiebre intermitente bilitosa lo vió tan amarillo que creyó que era fiebre amarilla lo que tenía, y se asustó tanto, tanto, que no quiso permanecer por más tiempo aquí, expuesto á doblar muy pronto los petates. Sentimos de veras los disgustos y sinsabores que sufrió el estimable doctorcito; pero no deseáramos que volviera. Le hemos reconocido que tuvo talento, por lo menos para comprender que él no era la persona adecuada para médico de Sanidad; pero Perla, que tiene la tontería de creer que no hay quien desempeñe su cargo con tanta propiedad como él, no merece más que ser mirado con compasión.

En nuestra correspondencia anterior hicimos algunas consideraciones acerca de lo inconveniente que es esta disciplina y organización dejan mucho que desear; y de su modo de vestir dijimos que parecían los policiales avisos ambulantes de Mr. Asch; comparación que no fué tan exagerada cuando ya no hay quien al ver pasar á un polizonte no exclama, teniéndose el estómago de risa: Ahí va un ambulante de Mr. Asch. Ahora se nos ocurre preguntar qué relación tiene el Gobierno con este activo comerciante?

Si el lector de fuera de Limón hubiese venido por aquí el día 4 del presente mes, fecha memorable para los franceses y que celebran en esta tierra con verdadero entusiasmo los Marats y Dantonos y los Camilos de Moulains del jimenismo gritón, al ver marchar á nuestro famoso Cuerpo de Policía le aseguro que se habría imaginado que se celebraban las fiestas olímpicas ó que una Compañía de maroma hacía su paseo con música para llamar la atención del público. Qué ridícula fué esa parada, si es que se le puede llamar así; no vimos á cuatro policiales que vistieran el mismo uniforme: los unos iban de blanco, azul y amarillo; los otros de negro, pardo, plomo y castaño; muchos de ellos luciendo sombreros de pita, alta tendida, como lo usan los toreros; otros ostentando gorra marinera con pompón tinto, vicuña y sombrero de palma. Por demás está decir algo sobre la uniformidad que observan en el calzado; eso es de suponerlo, pero nos falta lo más grave de nuestro importante relato: cuando un policia está de línea es celoso en el cumplimiento de su vigilancia; pero esa línea es tan corta que la recorre con gran facilidad de extremo á extremo, pues se reduce al espacio que ocupa la puerta de cal de las casas de familia en donde hay simpática cocineas, de esas que saben aceptar con gusto las atenciones de un hombre y que se vuelven locas cuando se ven amadas por uno de los que llevan kapis y galones. Con razón están siempre tan gordos y hermosotes estos señores generales de margaritas verdes y pito, si les cocineras siempre los esperan en la noche con un gallito del manjar más sabroso que han preparado para su patrón; mas como es muy cierto que el que reparte se lleva la mejor parte, es de suponer que la parte mejor no le toque al patrón sino al policia. Todo esto es pasable y se puede dispensar, porque al fin los policiales tienen como todos corazon, y sería una injusticia tratar de impedirles que amen; lo único malo que hay en esto es que mientras están cuidando de sus colochios con una de esas diestras en el modo de batir el chocolate, se descuidan de la ciudad, dando con ello ocasión á los asegurados que peguen fuego, y no se apercatan de lo que sucede sino cuando ya las llamas les llegan hasta las pestañas. Por esto deseamos es que tñi nunca las autoridades han podido coger infraganti á uno de esos miserables que cogen la tea para convertir en cenizas á toda una población.

ATIRAG

EL INDEPENDIENTE no sale ni los lunes ni los jueves.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con  
**LA EMULSION DE SCOTT**  
LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra a las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



**Precación Necesaria.**—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

**LAS MADRES**

¿Sabían saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición; algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este período tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieren sabido de la **PREPARACION de WAMPOLE**

y la hubieren administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para logra el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrofula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Lodo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." Cada dosis es efectiva. Nadie sufre un engaño con esta. En las Boticas



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

**ANEMIA**

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

**REGENERADOR DE LA SANGRE**

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

**SORDERA**

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Eye & Drum Co., 16 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por el solo. Correspondencia y folletos en Inglés y Español.



**UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.**

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro, no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mí concepto condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS SIMILARES, LOS QUE CON FRECUENCIA PERJUDICAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE."  
DR. IGNACIO B. PLASENCIA,  
Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez  
**Para 1910**

De venta en LA EDUCACION de

MAUEL V. BLANCO & Cia